
N i e d e r s c h r i f t  
BAU/013/2010 

 
über die öffentliche und nichtöffentliche Sitzung des 

Bauausschusses der Stadt Rheine 
am 04.11.2010 

 
 
Die heutige Sitzung des Bauauschusses der Stadt Rheine, zu der alle Mitglieder 
ordnungsgemäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen sind, beginnt 
um 17:00 Uhr im Sitzungssaal 126 des Neuen Rathauses. 
 
Anwesend:  
 
Vorsitzender: 
 

Herr Karl-Heinz Brauer SPD Ratsmitglied / 
Vorsitzender   

 
Mitglieder: 
 

Herr Matthias Auth CDU Ratsmitglied / 
2. Stellv. Vorsitzender   

Herr Matthias Berlekamp CDU Sachkundiger Bürger   

Herr Wilfried Grottendieck FDP Sachkundiger Bürger   

Herr Heinrich Hagemeier CDU Ratsmitglied / 
1. Stellv. Vorsitzender   

Herr Bernhard Kleene SPD Ratsmitglied   

Herr Peter Kölker SPD Sachkundiger Bürger   

Herr Paul-Dieter Michalski SPD Sachkundiger Bürger   

Frau Theresia Nagelschmidt CDU Ratsmitglied (Teilnahme 
bis 17:45 Uhr) 

Frau Theresia Overesch CDU Ratsmitglied (Teilnahme 
bis 17:45 Uhr) 

Herr Antonius van Wanrooy CDU Sachkundiger Bürger 
(Teilnahme bis 17:45 
Uhr) 

Herr Detlef Weßling SPD Ratsmitglied   

Herr Johannes Willems FDP Ratsmitglied   

Herr Heinrich Winkelhaus Alternative für Rheine Sachkundiger Bürger   
 
beratende Mitglieder: 
 

Herr Michael Schaefer BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Sachkundiger Bürger   
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Herr Claus Meier Sachkundiger Einwohner 
f. Beirat für Menschen 
mit Behinderung   

Herr Heinz Werning Sachkundiger Einwohner 
f. Seniorenbeirat   

Herr Kadir Yalcin Sachkundiger Einwohner 
f. Integrationsrat   

Herr Hartmut Klein Sachverständiger Bürger 
f. Baudenkmalpflege   

Herr Dr. Lothar Kurz Sachverständiger Bürger 
f. Bodendenkmalpflege  

 
Vertreter: 
 

Herr Volker Brauer SPD Vertretung für Herrn 
Antonio Berardis 

Herr Paul Hartmann CDU Vertretung für Frau The-
resia Overesch ab 17:45 
Uhr 

Herr Michael Reiske BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Vertretung für Frau Bir-
git Marji 

Herr Bernhard Strotmann CDU Vertretung für Herrn 
Kohnen 

 
Gäste: 
 

Herr Martin Forstmann Mitarbeiter der TBR 

Herr Josef Lucas Mitarbeiter der TBR 

Herr Thomas Roling Mitarbeiter der TBR 
 
Verwaltung: 
 

Herr Werner Schröer Fachbereichsleiter FB 5  

Frau Claudia Kurzinsky Produktverantwortliche 
Hochbau   

Herr Jürgen Grimberg Produktverantwortlicher 
Zentrale Gebäudewirt-
schaft   

Frau Martina Wietkamp Schriftführerin   
 
Es fehlen: 
 
Mitglieder: 
 

Herr Antonio Berardis SPD Vertretung durch 
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SB V. Brauer 

Herr Hermann-Josef Kohnen CDU Vertretung durch 
SB B. Strotmann 

Frau Birgit Marji Alternative für Rheine Vertretung durch 
RM Reiske 

 
Herr Brauer eröffnet die heutige Sitzung des der Stadt Rheine und stellt die Be-
schlussfähigkeit fest.  
 
Änderungsanträge zur Tagesordnung werden nicht gestellt. 
 
Öffentlicher Teil: 
 
1. 
 

Niederschrift Nr. 12 über die öffentliche Sitzung am 30.09.2010
 

Zur Niederschrift werden weder Änderungs- noch Ergänzungswünsche vorge-
bracht. Diese ist somit genehmigt.  
 
2. 
 

Bericht der Verwaltung über die Ausführung der in der öffentli-
chen Sitzung am 30.09.2010 gefassten Beschlüsse 
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Herr Schröer verliest den folgenden Vermerk: 

 
Seitens der Ausschussmitglieder wird Zustimmung zu dieser Maßnahme signali-
siert. Die Ergebnisse der Zählung sollen auch dem Stadtteilbeirat „Bentla-
ge/Schleupe“ zur Verfügung gestellt werden. 
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Herr Schröer merkt an, dass die Stadt Rheine nicht Baulassträger für diesen 
Straßenabschnitt sei. Die Daten der Verkehrszählung sollten daher an den Bau-
lastträger weitergegeben werden, um die Möglichkeit einer FSA bzw. einer Über-
schreithilfe zu prüfen. 
 
3. 
 

Informationen 
 

3.1 Radweg Rheine-Coesfeld „Schlossallee“ 
3.2  
Herr Schröer informiert anhand des Beamers über den derzeitigen Stand der Pla-
nung und Umsetzung. Der 1. Bauabschnitt gliedere sich in 2 Teilabschnitte. Der 
1. Teilabschnitt von der K77 bis zur B499 sei bekanntlich im Sommer 2009 fertig 
gestellt worden. 
Der 2. Teilabschnitt von der K77 bis zum Staelskottenweg werde von der Stadt 
Rheine nach Rechtskraft des Bebauungsplanes ausgeschrieben. 
Der 2. Bauabschnitt von der B499 bis zur Gemeindegrenze Laer solle bis Juni 
2011 fertiggestellt sein. 
Der 3. Bauabschnitt solle im Sommer 2011 begonnen werden. Geplant sei eine 
endgültige Fertigstellung des Radweges bis Mitte 2012. 
 
3.3 Deutscher Fahrradpreis 2011 „Best for Bike“ 
3.4  
Herr Schröer berichtet über die geplante Teilnahme der Stadt Rheine an diesem 
Wettbewerb. Er verweist auf die angefügten Wettbewerbsunterlagen.  
Auf Nachfrage der Ausschussmitglieder Weßling und Hagemeier schlägt er vor, 
das Ergebnis dieses kostenlosen Wettbewerbs als Diskussionsgrundlage  für 
mögliche Verbesserungen zu nutzen. 
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3.3 Baumaßnahme „Kardinal-Galen-Ring/ Elter Straße“ 
 
Herr Schröer informiert, dass die Behinderungen für die Verkehrsteilnehmer lei-
der unvermeidbar waren, derzeit würden noch kleinere Restarbeiten erledigt, in 
Kürze sei dort wieder mit einem normalen Verkehrsfluss zu rechnen. 
Weitere Informationen erfolgen nicht. 
 
4. 
 

Eingaben 
 

Es liegen keine Eingaben vor.  
 
5. 
 

Lichtsignalanlagen - Sachstandsbericht Signalisierung der Fuß-
gänger und Radfahrer 
Vorlage: 501/10 
 

00:12:55 
 
Herr Schröer verweist auf die umfangreiche Vorlage. Er informiert, dass die Ver-
kehrsgesellschaft einen Auftrag zur Thematik „ÖPNV-Beschleunigung“ an ein In-
genieurbüro vergeben habe. Vorgesehen sei, die Diskussion Anfang nächsten 
Jahres nach Vorliegen des Gutachtens erneut aufzugreifen. Eine Berichterstat-
tung des Gutachters im Bauausschuss sei zu diesem Zeitpunkt vorgesehen, die 
heutige Vorlage stelle eine Art Zwischenbericht dar. Der Antrag der Fraktion 
„BÜNDNIS 90 DIE GRÜNEN“ (siehe Anhang) und die Antwort der Verwaltung 
(siehe Niederschrift 008/2010) sei damit im Wesentlichen abgearbeitet und mit 
der heutigen Vorlage beantwortet. 
 
Herr Reiske erklärt, über den Antragspunkt „Kreisverkehre“ sei aus seiner Sicht 
noch zu sprechen. Mit dem jetzigen Zustand der Ampelschaltungen sei  seine 
Fraktion nicht zufrieden. Seiner Ansicht nach müsse die Wertigkeit der Prioritäten 
zugunsten von Fußgängern und Radfahrern verschoben werden. Für diese Ver-
kehrsteilnehmer entstünden durch die derzeitige Schaltung der Ampeln zu lange 
Wartezeiten. Die Neuaufstellung des Konzeptes solle an eine für die Bürger 
transparente Diskussion gebunden werden. 
 
Herr Hagemeier zeigt sich erfreut über das seitens der Stadtwerke in Auftrag ge-
gebene Gutachten, das auch aus seiner Sicht in der Bevölkerung breit diskutiert 
werden solle. Die CDU-Fraktion sei mit den Ausführungen in der Vorlage einver-
standen, auch er sei der Ansicht, dass auf die Wünsche von Fußgängern und 
Radfahrern stärker eingegangen werden sollte, ein Vorrang vor dem Stadtbus-
verkehr sollte diesen aber nicht eingeräumt werden. 
 
Herr Winkelhaus macht auf die in der Vorlage fehlende Berücksichtigung der 
Kleinbahn aufmerksam. Die Funktionalität der an den Ampeln angebrachten 
Schalter für Fußgänger und Radfahrer stellt er in Frage. Desweiteren seien diese 
teilweise nur schlecht zu erreichen. 
 
Herr Weßling macht deutlich, dass es sich hier um die erste Vorstellung der Aus-
führungen zu den Ampelschaltungen handele. Es sei wichtig, die Diskussion offen 
zu führen und keine Blockaden aufzubauen, um eine sachliche Diskussion im 
Frühjahr nächsten Jahres nicht zu gefährden. 
 



Niederschrift BAU/013/2010 der Sitzung des Bauauschusses vom 04.11.2010   

Seite 10/14 

Herr Werning mahnt an, die Kosten für das Projekt im Auge zu behalten. 
 
Herr Brauer verweist auf zahlreiche Kreuzungen in den Niederlanden, die von 
Radfahrern diagonal überfahren werden können. Auch auf dem Stadtgebiet von 
Rheine gebe es solche Möglichkeiten, allerdings vermisse er hier entsprechende 
Hinweise. 
 
Herr Roling erklärt, in Rheine gebe es seines Wissens 3 solcher Kreuzungen, al-
lerdings sei die Zeit für die Querung zu knapp bemessen. Hier müsste ggf. das 
Schaltprogramm für die Ampeln angepasst werden. 
 
Nach kurzer Diskussion über weitere Details verweist Herr Brauer auf die gutach-
terliche Stellungnahme, die Anfang kommenden Jahres erfolgen soll. 
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Beschluss: 
 
Der Bauausschuss nimmt den Sachstandsbericht zur Signalisierung der Fußgän-
ger und Radfahrer zur Kenntnis. 
 
6. 
 

Sachstandsbericht Konjunkturpaket II 
hier: Umsetzung des Programmes zur Erneuerung der Straßen-
beleuchtung 
Vorlage: 507/10 
 

Herr Forstmann erläutert anhand einer Präsentation, die der Niederschrift als An-
lage beigefügt ist die Ausführungen der Vorlage. Seitens der Ausschussmitglie-
der wird die Maßnahme begrüßt.  
 
Herr Schröer erklärt, dass auch nach Umsetzung des Konjunkturpaketes die Sa-
nierung der Straßenbeleuchtung im Stadtgebiet Rheine noch nicht abgeschlossen 
sei. Er kündigt einen weiteren Sachstandsbericht für den Sommer 2011 an.  
 
Beschluss: 
 

I. Der Bauausschuss nimmt den Sachstandsbericht Konjunkturpaket II 
zur Umsetzung des Programms zur Erneuerung der Straßenbeleuch-
tung zur Kenntnis. 

 
II. Der Bauausschuss beauftragt die Verwaltung, das Projekt c „Energeti-

sche Erneuerung der Straßenbeleuchtung inkl. Verkabelung“ (53014-
2201) um ca. 120.000 € bis zum Erreichen der beantragten Förder-
summe von 306.000 € zu erweitern. 

 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
7. 
 

Konjunkturpaket II: Sachstandsbericht über die Mittelverwen-
dung im Bereich Bildungsinfrastruktur 
Vorlage: 513/10 
 

Herr Schröer macht einige Ausführungen zur Vorlage. Er verweist auf die Mittel-
verwendung für die Dachsanierung und macht deutlich, dass die Bezuschussung 
nach dem Konjunkturpaket II an Auftragsvergaben gebunden ist, die noch in die-
sem Jahr erfolgen müssen. Daher werde voraussichtlich im Dezember dieses  
Jahres eine weitere Sitzung des Bauausschusses stattfinden. 
 
Der Bauausschuss beschließt 
 

1. die Mittelverschiebung aus dem Konjunkturpaket II zwischen den Projek-
ten Marienschule und Fürstenbergschule in Höhe von 45.000 Euro 

 
2. die energetische Sanierung der Flachdächer der Fürstenbergschule / Bo-

delschwingh-Schule in Höhe von ca. 210.000 Euro entsprechend der Be-
gründung. 

 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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8. 
 

Einwohnerfragestunde (spätestens um 19:00 Uhr) 
 

Es erfolgen keine Wortmeldungen.  
 
9. 
 

Anfragen und Anregungen 
 

9.1 Zu schnelles Fahren im Bereich „Kämpe“ in Wadelheim 
 
Herr Weßling erklärt, dass er von dort wohnenden Bürgern angesprochen worden 
sei, da auf dieser Straße häufig mit deutlich überhöhter Geschwindigkeit gefah-
ren werde. Er bittet die Verwaltung, in der Straße „Kämpe“ eine Geschwindig-
keitsmessung durchzuführen. 
 
Seitens der Verwaltung wird eine Prüfung zugesagt. 
 
Weitere Wortmeldungen erfolgen nicht, Herr Brauer bedankt sich bei den Zuhö-
rern und schließt den öffentlichen Teil der heutigen Sitzung. 
 
Ende des Öffentlichen Teils: 17:55 Uhr 
 
  
    
Karl-Heinz Brauer Martina Wietkamp 
Ausschussvorsitzender Schriftführerin 
 
 
       

 
 
 


